

Vorwort

15. International Conference on Coastal Engineering (ICCE) 1976 in Honolulu

Im Jahre 1950 fand die 1. International Conference on Coastal Engineering statt, die zunächst – bis 1954 – jährlich wiederholt wurde. Nach vierjähriger Pause, also seit 1958, führte man diese Tagungen regelmäßig alle zwei Jahre durch.

Auf diesen Konferenzen treffen sich Ingenieure zahlreicher Länder zum wissenschaftlichen Erfahrungsaustausch auf dem Gebiete des „Coastal Engineering“. Erstmals beteiligten sich deutsche Vertreter mit Vorträgen an der 11. ICCE in London im Jahre 1968. Seither sind alle folgenden Konferenzen – 1970 in Washington, 1972 in Vancouver, 1974 in Kopenhagen – von deutschen, wissenschaftlich oder praktisch im Küsteningenieurwesen tätigen Fachleuten besucht worden. Die Impulse, die durch die Teilnahme an diesen Konferenzen sowohl für die deutsche Küstenforschung entstanden als auch umgekehrt von den deutschen Konferenzteilnehmern in die internationale Fachdiskussion gegeben wurden, bewogen den inzwischen verstorbenen Vorsitzenden des Küstenausschusses Nord- und Ostsee, Dr.-Ing. E. h. Lorenzen, zu der Anregung, auch einmal eine Konferenz in Deutschland auszurichten. Die Einladung wurde 1972 in Vancouver überbracht und für das Jahr 1978 angenommen.

In Anbetracht der nun 1978 in Hamburg stattfindenden 16. ICCE war es das besondere Bemühen aller Stellen, die sich für die Förderung der Küstenforschung einsetzen, die Konferenzen 1974 in Kopenhagen und 1976 in Honolulu von deutscher Seite ausreichend zu vertreten. Dank der großen Bereitschaft der zuständigen Verwaltungen und insbesondere der finanziellen Förderung durch die Deutsche Forschungsgemeinschaft (DFG), die Hafenbautechnische Gesellschaft (HTG) und durch das Kuratorium für Forschung im Küsteningenieurwesen (KFKI) konnten 27 Teilnehmer die Konferenz in Honolulu besuchen.

In den „Proceedings“, den von der American Society of Civil Engineers seit 1950 herausgegebenen Konferenzberichten, werden die Vorträge im Original abgedruckt. Seit der 12. Konferenz in Washington 1970 hat es sich unsere Schriftenreihe zur Aufgabe gemacht, die Beiträge der deutschen Teilnehmer herauszubringen. In dem vorliegenden Heft finden Sie nun die vorgetragenen Berichte der deutschen Teilnehmer in Honolulu, 1976.

ZÖLSMANN